

DETERMINAN TATA KELOLA SYARIAH TERHADAP ISLAMIC SOCIAL REPORTING DISCLOSURE

by Nur Azifah

Submission date: 05-May-2023 10:48AM (UTC-0400)

Submission ID: 2085139232

File name: 22._Jurnal_JUKIM_Nur_Azifah.doc (360K)

Word count: 5995

Character count: 39695

**DETERMINAN TATA KELOLA SYARIAH TERHADAP *ISLAMIC SOCIAL REPORTING*
DISCLOSURE (STUDI EMPIRIS: SEBELUM DAN SETELAH PANDEMI COVID-19)**

Nur Azifah

Fakultas Ekonomi, nurazifah.sef@gmail.com, Universitas Gunadarma

ABSTRACT

This study aims to assess the determinant of sharia governance that impacts the disclosure of Islamic Social Reporting. This study is a quantitative study using financial statements of Islamic banks in the 2016-2020 period. The sample of this research is 6 Islamic Commercial Banks in Indonesia. The independent variables are sharia governance which proxied by the board commissioners size, the board directors size, the sharia supervisory board size and the audit committee size on the impact to Islamic Social Reporting disclosure in Indonesian Islamic banks from 2016 to 2020. The method used is content analysis and fixed effect panel regression. From the test results, all proxy variables of sharia governance significantly impact the level of ISR disclosure simultaneously. An interesting finding in this study is that DPS does not affect ISR disclosure due to the suboptimal performance of DPS. The role and involvement of the board of directors and audit committee are very important, so every Islamic banking needs to pay attention to these indicators to improve ISR disclosure performance in Islamic banking.

Keywords: Good Corporate Governance, Islamic Social Reporting, Sharia Bank

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk menilai faktor-faktor sharia governance (SR) yang memberikan dampak terhadap pengungkapan Islamic Social Reporting (ISR). Penelitian ini adalah penelitian kuantitatif dari laporan keuangan tahunan bank syariah periode 2016-2020. Sampel penelitian ini adalah 6 Bank Umum Syariah di Indonesia. Variabel independen menggunakan sharia governance yang diprosikan dengan ukuran dewan komisaris, ukuran dewan direksi, ukuran dewan pengawas syariah dan ukuran komite audit serta variabel dummy pandemi COVID-19 terhadap tingkat pengungkapan Islamic Social Reporting pada perbankan syariah di Indonesia periode 2016 hingga 2020. Metode yang digunakan adalah content analysis dan regresi data panel. Dari hasil pengujian, didapatkan bahwa secara simultan seluruh variabel proksi sharia governance memiliki dampak signifikan terhadap tingkat pengungkapan ISR. Sedangkan, dari uji parsial diketahui bahwa variabel ukuran dewan direksi, komite audit, dan pandemi COVID-19 berpengaruh terhadap pengungkapan ISR. Temuan menarik pada penelitian ini yakni tidak berpengaruhnya DPS terhadap pengungkapan ISR yang disebabkan masih kurang optimalnya kinerja DPS, kemudian peran serta keterlibatan dari dewan direksi dan komite audit ternyata sangat penting, sehingga setiap perbankan syariah perlu memerhatikan indikator-indikator tersebut guna meningkatkan kinerja pengungkapan ISR di Perbankan Syariah.

Kata Kunci: Shariah Governance, Islamic Social Reporting, Bank Syariah

1. PENDAHULUAN

Krisis yang diakibatkan oleh Pandemi COVID-19 tentu memberikan dampak yang cukup signifikan, terutama pada sektor ekonomi hingga pasar keuangan yang ada di seluruh dunia, termasuk juga di industri perbankan. Awalnya, Virus Sars-Cov 2019 merupakan wabah epidemi yang terjadi di Wuhan – China, namun tingkat penularan yang cukup masif menyebabkan virus tersebut menyebar ke seluruh dunia hingga statusnya berubah menjadi pandemi global [21]. Krisis COVID-19 ini diprediksi akan lebih berat jika dibandingkan *the great depression* 1929-1939 hingga krisis finansial global 2008, karena pandemi COVID-19 terdiri dari tiga sektor krisis yakni krisis ekonomi, keuangan dan sosial. Kondisi inipun memberi dampak yang cukup signifikan terhadap industri keuangan syariah, terutama sektor perbankan syariah. Namun, perbankan syariah hingga saat ini masih tetap bertahan dan bertumbuh dengan sangat baik walaupun menghadapi kondisi krisis apapun. Hal ini disebabkan, prinsip yang dipergunakan oleh perbankan syariah adalah prinsip yang bebas riba, bergerak di sektor riil, hingga menggunakan sistem tata kelola syariah yang

baik, sehingga industri perbankan syariah nasional tetap memiliki tren yang positif jika dibandingkan perbankan konvensional ketika menghadapi krisis akibat COVID-19.

Gambar 1. Pertumbuhan Aset Perbankan Syariah Versus Perbankan Konvensional [17]



Pertumbuhan perbankan syariah yang positif ditunjukkan juga pada Gambar 1, dimana aset bank syariah walaupun pada kondisi krisis COVID-19 sepanjang tahun 2020 tetap memberikan performa peningkatan yang sangat baik sekali yakni sebesar 13,11%, sedangkan kinerja bank konvensional menurun sebesar 6,74% [17]. Keunggulan dari performa bank syariah ini jika diperbandingkan dengan bank konvensional tentunya tidak terlepas dari peran tata kelola *good governance* Bisnis Syariah (GGBS) [17]. Desain tata kelola *sharia governance* tentu fokus utamanya memastikan dipenuhinya prinsip kepatuhan syariah atau *sharia compliance* serta *sharia value* di setiap aktivitas operasional perbankan syariah, sehingga *sharia governance* menjadi suatu sistem dengan karakteristik unik dibandingkan tata kelola konvensional [20]. Pengungkapan tanggungjawab sosial atau disebut juga *Corporate Social Responsibility* (CSR) juga tidak terlepas dari bagian yang dibahas pada *sharia governance*, hal tersebut diatur juga pada UU Pasal 1 ayat 3 Nomor 4 Tahun 2007 berkaitan dengan tanggungjawab sosial serta lingkungan [19]. Indeks *Islamic Social Responsibility* (ISR) inipun mengungkapkan seluruh aktivitas operasional bank syariah serta standar dari *sharia compliance* dimana transaksinya harus sesuai prinsip syariah, tidak ada *maysir*, *gharar*, *riba*, dan mengungkapkan juga sisi filantropi sosialnya seperti *zakat*, *infaq*, *shadaqah*, *waqaf*, dan *qardhul hasan*, sehingga penerapan serta pengungkapan dari desain tata kelola organisasi dipastikan sesuai dengan prinsip syariah [3].

Penelitian terdahulu pada Sunarto, dinyatakan bahwa total dewan direksi yang dimiliki suatu bank syariah memiliki pengaruh positif terhadap pengungkapan ISR, namun Dewan Pengawas Syariah serta komite audit dinyatakan tidak memengaruhi [25]. Hasil tersebut memberikan arti, ketika terjadi peningkatan jumlah direksi di bank syariah maka akan semakin meningkatkan kinerja dan produktifitas yang tentunya akan meningkatkan pula pengungkapan ISR-nya. Sementara peran DPS di perbankan syariah wajib mempunyai kompetensi yang mumpuni pada seluruh aktivitas perbankan syariah, serta komite audit diwajibkan juga memiliki kompetensi yang sesuai standar audit berbasis AAOIFI, sehingga pengungkapan ISR di Bank Syariah dapat diperoleh dengan optimal [25]; [3]. Namun kebalikan dari hasil yang diteliti oleh Pratiwi [18] memperlihatkan bahwa jumlah DPS memengaruhi pengungkapan ISR, yang berarti ketika terjadi peningkatan DPS pada suatu bank syariah dimana DPS memahami semua prinsip kepatuhan syariah, maka akan meningkatkan hasil pengungkapan aktivitas sosial di bank syariah menjadi semakin baik, hasil tersebut pun dikuatkan dari hasil beberapa peneliti terdahulu lainnya yang memberikan hasil yang sama [15]; [24]; [1]; [11].

Penelitian ini berkontribusi untuk mengetahui faktor-faktor apa saja yang memengaruhi pengungkapan *Islamic Social Reporting* (ISR) di perbankan syariah yang dianalisis pada masa sebelum dan sesudah terjadinya krisis pandemi COVID-19 di Indonesia. Hasil dari penelitian ini diharapkan dapat meningkatkan perhatian perbankan syariah untuk meningkatkan kinerja pengungkapan tanggungjawab sosialnya pada laporan keuangan tahunan terutama di masa pandemi. Penelitian ini juga memiliki perbedaan dengan penelitian terdahulu, dimana variabel yang digunakan seperti indikator *sharia governance* diprosikan dengan hasil skoring dari empat kategori yakni ukuran dewan komisaris, dewan direksi, dewan pengawas syariah (DPS), dan komite audit terhadap pengungkapan ISR, kemudian penggunaan variabel *dummy* krisis pandemi COVID-19 untuk mengetahui komparasi yang disebabkan dari penerapan *sharia governance* pada dua masa yakni masa sebelum terjadi pandemi dan masa setelah terjadinya krisis pandemi.

2. TINJAUAN PUSTAKA

Agency Theory

Pada perusahaan, seringkali terdapat konflik kepentingan antar manajemen dan pemegang saham, yang mengutamakan kepentingan pribadi. Pengeluaran yang dapat menambah beban perusahaan, menurunkan laba usaha dan mengurangi dividen yang diterima, terkadang menimbulkan konflik, dan dapat diatasi dengan adanya pengawasan yang dapat menyetarakan kepentingan tersebut. Mekanisme pengawasan tersebut kemudian menimbulkan biaya, disebut juga dengan *agency cost*. Teori agensi yang dikemukakan oleh Jensen & Meckling [13] merupakan *conflict resolution hypothesis*, dimana perusahaan yang menggunakan kegiatan CSR bertujuan untuk mengurangi potensi dari konflik antara manajer serta pihak lainnya, termasuk juga pemangku kepentingan, sehingga dapat meningkatkan nilai-nilai perusahaan dan mengurangi *agency cost*.

Sharia Governance

Berbeda dengan sistem tata kelola di perbankan konvensional dengan konsep umum *good corporate governance*, desain tata kelola *sharia governance* di perbankan syariah memiliki fungsi peran pengawasan kepatuhan syariah sehingga karakteristiknya lebih khas dibandingkan sistem GCG pada umumnya (Rama, 2014). Desain *sharia governance* yang baik, juga bertujuan agar bank syariah memiliki sistem pertahanan yang baik, dari segala bentuk tekanan pihak yang berkepentingan (*stakeholder*) baik internal maupun eksternal.

Islamic Social Reporting

Pelaporan *Islamic Social Reporting* adalah pelaporan pertanggungjawaban sosial perusahaan yang sesuai dengan *sharia value*. Indeks ISR berisikan kompilasi dari 42 item standar CSR, yang telah ditetapkan oleh AAOIFI. Haniffa [8] membentuk pengembangan laporan pertanggungjawaban sosial Islam menjadi enam kategori tema, yaitu tema pendanaan dan investasi, tema produk dan jasa, tema karyawan, tema masyarakat, dan tema lingkungan hidup. Berikut ini proksi tema indeks ISR, yaitu:

Tabel 1. Indikator *Islamic Social Reporting (ISR) Indeks* [8]; [9]; [10]; [15]

No	Tema
A. Tema Pembiayaan dan Investasi	
1	Pernyataan tentang kegiatan yang berkaitan dengan hal <i>riba</i>
2	Pengungkapan yang terkait dengan informasi <i>gharar</i> (ketidakpastian)
3	Pengelolaan dana zakat
4	Kebijakan atas penyisihan piutang tidak tertagih ataupun keterlambatan dalam pembayaran piutang
B. Tema Produk dan layanan jasa	
5	Pengembangan produk yang sesuai <i>sharia value</i>
6	Kehalalan dari produk
7	kualitas dan kemanan dari produk
8	Pelayanan konsumen atau program pengaduan pelanggan
C. Tema Karyawan	
9	Kebijakan terkait hari libur/ cuti, tunjangan, remunerasi atau bonus
10	Kesempatan pendidikan ataupun pelatihan kerja
11	Kesetaraan gender (hak yang sama antara pria dan wanita)
12	Perlindungan kesehatan, keamanan dan keselamatan kerja
13	Lingkungan ataupun suasana kerja
14	Program keislaman seperti menjalankan ibadah bagi para karyawan
15	Memiliki tempat ibadah yang nyaman
16	Perekrutan karyawan yang memiliki keahlian tertentu/ khusus
17	Hubungan antara karyawan dengan pihak manajemen
D. Tema Masyarakat	

No	Tema
18	Kegiatan sosial pada masyarakat dan kegiatan filantropi
19	Pelaporan Wakaf
20	Pelaporan Qardhul Hasan
21	Bantuan sukarela dari kalangan karyawan
22	Bantuan Beasiswa sekolah
23	Magang/ Praktek Kerja Lapangan untuk para lulusan sekolah/ kuliah
24	Menjadi sponsor untuk pengembangan para pemuda
25	Peningkatan kualitas hidup masyarakat yang tidak mampu (Fakir Miskin)
26	Kepedulian sosial terhadap anak-anak
27	Mensponsori kegiatan-kegiatan masyarakat
28	Memberikan bantuan kesehatan pada yang membutuhkan
E. Tema Lingkungan	
29	Konservasi pada lingkungan
30	Kegiatan untuk mengunrangi <i>global warming</i>
31	Perlindungan pada kepunahan flora dan fauna
32	Sosialisasi terkait lingkungan
33	Mendapatkan penghargaan terkait lingkungan serta audit lingkungan
34	Kebijakan terkait manajemen lingkungan
F. Tema Tata Kelola Perusahaan	
35	Status <i>sharia compliance</i> (kepatuhan prinsip syariah)
36	Pengungkapan struktur yang memiliki saham
37	Rincian detail Dewan Pengawas Syariah (nama dan tanggungjawab)
38	Jumlah rapat DPS yang terlaksana
39	Penerapan dari fungsi kepatuhan di bank
40	Pengungkapan terkait perkara-perkara hukum
41	Kebijakan kode etik profesi dan anti-korupsi
42	Kebijakan menggunakan standar akuntansi syariah internasional (AAOIFI)

Dewan Komisaris

Dalam prinsip GCG, salah satu elemen utamanya adalah dewan komisaris yang berfungsi sebagai pengambil kebijakan, ataupun keputusan di dalam perusahaan, serta mampu mendukung adanya sistem pengendalian internal yang baik. Penelitian [11] menyatakan bahwa ukuran dari dewan komisaris memiliki pengaruh dengan pengungkapan ISR, karena adanya pengawasan internal yang baik melalui komposisi dari dewan komisaris, maka tingkat pengungkapan ISR akan semakin luas. Berdasarkan *agency theory* yang dinyatakan Collier & Gregory [5], dimana pemegang saham akan memberikan wewenang tanggungjawab terhadap dewan komisaris untuk memonitor kegiatan manajemen perusahaan. Semakin besarnya ukuran dewan komisaris, maka usaha monitoring serta pengendalian dari CEO juga akan semakin efektif. Pengungkapan ISR juga akan semakin baik dengan adanya monitoring dari dewan komisaris, sehingga dapat meminimalisir informasi yang harus disembunyikan oleh manajemen perusahaan. Sebaliknya, menurut penelitian [19] mengungkapkan bahwa dewan komisaris tidak memiliki hubungan terhadap tingkat pengungkapan ISR di perbankan syariah, hal tersebut juga sejalan dengan yang diungkapkan pada penelitian [4]; [22]. Karena apabila terdapat informasi yang tidak menguntungkan kemudian dilaporkan, akan berdampak pada keputusan berinvestasi para pemegang saham [22].

H1. Ukuran Dewan Komisaris berpengaruh positif dan signifikan terhadap pengungkapan Islamic Social Reporting sebelum dan setelah pandemi COVID-19

Dewan Direksi

Setiap direksi memiliki tanggungjawab secara penuh dalam mengurus kepentingan perusahaan sesuai tujuan perusahaan, sehingga direksi memiliki kewajiban untuk mempersiapkan rencana dalam jangka

panjang, jangka pendek serta rencana strategis lainnya yang isinya memuat tujuan serta sasaran perusahaan. Setiap direksi juga tidak diperbolehkan rangkap jabatan sebagai anggota DPS ataupun pejabat eksekutif lainnya, hal ini agar pelaksanaan tugas, tanggungjawab serta kewenangan dapat dijalankan dengan baik. Pada peraturan OJK disebutkan bahwa setiap bank wajib mempunyai dewan direksi paling sedikit 3 orang dan dipimpin oleh direktur utama atau presiden direktur. Dewan direksi juga memiliki tanggungjawab dari beberapa fungsi manajemen tanpa harus dilibatkan dalam manajemen operasional perbankan. Penelitian Pratiwi [8] membuktikan bahwa adanya pengaruh positif dewan direksi terhadap tingkat penungkapan tanggungjawab sosial, hal tersebut dinyatakan juga oleh penelitian [15]; [23]; [24], karena semakin banyaknya jumlah direksi yang terdapat pada bank syariah maka akan memiliki dampak terhadap pemberian tanggung jawab serta tugas dalam pelaksanaan kebijakan perbankan, termasuk juga pengungkapan tanggung jawab sosial (ISR). Pada teori agensi yang dikemukakan Coller & Gregory [5], menguatkan bahwa dengan adanya monitoring serta pengawasan yang cukup ketat dari Dewan Komisaris dan Dewan Direksi, maka akan mengoptimalkan pengungkapan ISR di perbankan syariah dengan baik serta meminimalisir *asymmetric information*.

H2. Ukuran Dewan Direksi berpengaruh positif dan signifikan terhadap pengungkapan Islamic Social Reporting sebelum dan setelah pandemi COVID-19

Dewan Pengawas Syariah

Elemen yang paling penting dalam penerapan *sharia governance* adalah terdapat dewan pengawas syariah (DPS), sebagai pengawas internal perbankan syariah terhadap kepatuhan menjalankan prinsip-prinsip syariah. Hal tersebut juga yang membuat peran DPS sangat penting dalam pengungkapan ISR di perbankan syariah, karena termasuk ke dalam salah satu item ISR dengan tema tata kelola perusahaan yang sesuai dengan nilai syariah. Penelitian [6]; [11] ditemukan bahwa *sharia governance* memiliki pengaruh yang positif signifikan terhadap pengungkapan ISR, dimana jumlah DPS mempengaruhi level pengungkapan. Semakin banyak DPS yang terdapat di perbankan syariah, maka akan meningkatkan pengungkapan informasi dengan melakukan perbandingan pelaporan perusahaan, untuk mendapatkan pelaporan yang terbaik. Teori agensi yang dijelaskan oleh Coller & Gregory [5], menyebutkan bahwa monitoring yang baik dapat meningkatkan pengungkapan tanggung jawab sosial perusahaan, sehingga dengan adanya DPS di perbankan syariah dapat meningkatkan pengawasan ISR khususnya pada kegiatan yang berdasarkan prinsip syariah, apakah sudah memenuhi prinsip *sharia compliance* atau belum. Sebaliknya, penelitian [3] menunjukkan bahwa jumlah DPS tidak mempengaruhi pengungkapan ISR, hal ini dapat disebabkan karena perbedaan pandangan penelitian. Namun di Indonesia, DPS diperbolehkan untuk memiliki rangkap jabatan di perbankan syariah, IKNB syariah bahkan merangkap sebagai anggota DSN-MUI. Hal tersebut disebabkan belum adanya pengaturan yang jelas dari Bank Indonesia, terkait perangkapan jabatan DPS di institusi keuangan syariah [25].

H3. Ukuran Dewan Pengawas Syariah berpengaruh positif dan signifikan terhadap pengungkapan Islamic Social Reporting sebelum dan setelah pandemi COVID-19

Komite Audit

Tugas dari komite audit yaitu untuk dapat memastikan bahwasanya struktur pengendalian dalam perusahaan telah dilaksanakan dengan baik, sehingga komite audit berhubungan langsung dengan komisaris dan memiliki kedudukan dibawah dewan komisaris. Penelitian [12]; [8]; [19] mengungkapkan bahwa komite audit memiliki hubungan positif terhadap pengungkapan ISR, hal tersebut karena tanggungjawabnya untuk memastikan seluruh standar serta kebijaksanaan keuangan di bank syariah telah terpenuhi, dan melakukan verifikasi kembali terhadap laporan keuangan, apakah sudah sesuai dengan standar pelaporan syariah atau belum. Berdasarkan dari *agency theory*, para prinsipal akan berupaya mencari informasi untuk memastikan terkait tanggungjawab agen terhadap kepemilikan perusahaan. Komite audit memiliki tanggungjawab terhadap laporan keuangan, tata kelola, serta pengawasan perusahaan, sehingga diharapkan dapat memenuhi kebutuhan informasi para prinsipal. Prinsipal mengukur tingkat keberhasilan yang didapatkan dari usaha agen berdasarkan informasi yang diperoleh. *Agency cost* yang dikeluarkan oleh perusahaan juga dapat berkurang sejalan dengan pengawasan yang cukup ketat dilaksanakan komite audit [12]. Komite audit juga menilai kesesuaian pelaporan keuangan tahunan, pelaporan auditor, kewajaran biaya yang dikeluarkan serta mutu pelayanan sesuai yang telah dianjurkan oleh auditor eksternal [19]. Komite audit juga harus selalu memastikan bahwa pelaporan keuangan disajikan secara wajar berdasarkan prinsip akuntansi yang berlaku umum, standar akuntansi syariah, standar audit yang telah ditetapkan, serta menindaklanjuti temuan hasil audit yang telah dilaksanakan pihak manajemen [25]. Penelitian [19] menyatakan bahwa komite audit berpengaruh positif, dengan tingkat pengungkapan ISR di perbankan syariah.

H4. Ukuran Komite Audit berpengaruh positif dan signifikan terhadap pengungkapan Islamic Social Reporting sebelum dan setelah pandemi COVID-19

Pandemi COVID-19 (Dummy Variable)

Pandemi COVID-19 menyebabkan krisis yang lebih besar dampaknya dibandingkan krisis sebelumnya, karena tidak hanya berdampak di sektor ekonomi dan keuangan saja, namun juga krisis di sektor kesehatan dan sosial. Di masa pandemi COVID-19 saat ini, pengeluaran sosial pada perbankan syariah seharusnya lebih difokuskan dalam bentuk program *charity*, dalam bentuk bantuan pertolongan kepada masyarakat dan tenaga kesehatan yang terpapar virus COVID-19, masyarakat yang terkena pemutusan hubungan kerja (PHK), serta *qardh hasan* untuk para UMKM yang terdampak pandemi [2]. Sehingga tujuan adanya *Islamic Social Responsibility* pada perbankan syariah dapat tercapai, yakni memberikan kesejahteraan sosial kepada masyarakat.

H5. Pandemi COVID-19 berpengaruh positif dan signifikan terhadap pengungkapan Islamic Social Reporting

3. METODOLOGI PENELITIAN

Bank Umum Syariah di Indonesia sebanyak 14 Bank Syariah, dimana pada penelitian ini hanya menggunakan *sample* 6 Bank Umum Syariah, dengan proses pengambilan sampel menggunakan *purposive sampling*. Syarat pengambilan sampel adalah Bank Syariah yang termasuk BUMN, Bank Syariah pertama di Indonesia dan Bank Syariah yang mempublikasikan laporan keuangannya 4 tahun 2016-2020, sehingga disimpulkan sampel pada penelitian ini adalah PT Bank Syariah Mandiri, PT Bank BNI Syariah, PT Bank BRI Syariah, PT Bank Muamalat Indonesia, PT Maybank Syariah dan PT Bank Mega Syariah. Jenis data pada penelitian ini adalah data sekunder yang diambil dari laporan keuangan tahunan yang dipublikasi pada situs masing-masing Bank Syariah periode 2016-2020. Pendekatan kualitatif dengan asosiatif kausal digunakan pada penelitian yakni berupa teknik analisis dokumen atau *content analysis*. Selain pendekatan kualitatif, penelitian ini juga menggunakan pendekatan kuantitatif dengan pengujian model menggunakan regresi data panel dengan dummy (*Least Square Dummy Variables*) dan diolah dengan *software* E-views versi 11.

Penelitian ini menggunakan model ekonometrik *Least Square Dummy Variable* (LSDV), yaitu:

$$ISR_{it} = \alpha_1 + \beta_1 UK_{KOM}_{it} + \beta_2 UK_{DIR}_{it} + \beta_3 UK_{DPS}_{it} + \beta_4 KOM_{AUD}_{it} + \gamma_1 DUMCOV_{it} + \gamma_2 DUMCOV(UK_{KOM})_{it} + \gamma_3 DUMCOV(UK_{DIR})_{it} + \gamma_4 DUMCOV(UK_{DPS})_{it} + \gamma_5 DUMCOV(KOM_{AUD})_{it}$$

Keterangan:

- ISR = *Islamic Social Reporting Index* atau Indeks Pengungkapan Sosial Islam
- UK_KOM = Ukuran Dewan Komisaris
- UK_DIR = Ukuran Dewan Direksi
- UK_DPS = Ukuran Dewan Pengawas Syariah (DPS)
- KOM_AUD = Ukuran Komite Audit
- DUMCOV = Variabel *Dummy* Pandemi COVID-19

Penelitian ini menggunakan variabel independen *sharia governance* yang diprosikan dengan ukuran dewan komisaris, ukuran dewan direksi, ukuran dewan pengawas syariah, dan ukuran komite audit. Sedangkan, variabel dummy yang digunakan adalah pandemi COVID-19 untuk menganalisis dampak dan kondisi *sharia governance* terhadap pengungkapan ISR sebelum dan setelah terjadi pandemi COVID-19. Variabel dummy dinilai dengan teknik *scoring* dimana bernilai 0 apabila berada di tahun sebelum terjadi pandemi, dan bernilai 1 apabila berada di tahun setelah pandemi terjadi. Variabel dependen yang digunakan pada penelitian ini adalah *Islamic Social Reporting* (ISR) indeks, dimana ada sekitar 40 item pengungkapan yang sesuai dengan *sharia compliance* AAOIFI [25]; [19]; [12]; [3]; [8]. Pengukuran pada ISR indeks menggunakan teknik *scoring* dimana jika perusahaan mengungkapkan *item* tersebut maka akan diberi nilai 1 dan sebaliknya jika tidak ada pengungkapan maka diberikan nilai 0. Rumus ISR indeks adalah sebagai berikut:

$$ISR = \frac{\text{Total item pengungkapan ISR}}{\text{Total indeks pengungkapan ISR}} \times 100\%$$

a. Regresi Data Panel – Pooled Data

Data *panel* merupakan data gabungan (*panel*) dari *time series* dan *cross-section*, yang meliputi banyak periode dan banyak objek atau individunya [7]. Data akan diolah menggunakan tiga metode estimasi data

panel yaitu uji *chow*, uji *hausman* dan uji *lagrange multiplier (LM)*. *Common Effect Model (CEM)* adalah teknik paling sederhana dalam uji regresi data panel, karena hanya menggabungkan data *cross-section* dan *time series*, dengan mengabaikan perbedaan antar individu dan antar waktu. *Fixed Effect Model (FEM)* atau seringkali disebut *Least Square Dummy Variable (LSDV)*, karena menggunakan *dummy*, untuk mengetahui perbedaan dari intersep antar individu. Model estimasi REM adalah model yang mengestimasi *error term*, yang saling berpengaruh antar individu dan juga antar waktu [7].

b. Uji Hipotesis

Pengujian yang digunakan untuk menjawab hipotesis peneliti ini adalah uji simultan *F-Test*, uji parsial *T-Test* serta uji koefisien determinansi (R^2) [7]. Uji simultan digunakan untuk menguji pengaruh 5 variabel independen terhadap dependen, sedangkan uji parsial menguji hubungan dari setiap variabel independen secara parsial terhadap variabel dependen. Pengujian diukur dengan tingkat signifikansi 5%, jika nilai probabilitas < 5% maka memiliki pengaruh signifikan dan jika tidak, maka sebaliknya tidak berpengaruh. Uji Koefisien determinansi (R^2) digunakan untuk mengukur kemampuan variabel independen, yang dapat menjelaskan serta memprediksi variasi dari variabel dependen [7].

4. HASIL DAN PEMBAHASAN

2 Hasil Uji Regresi Data Panel Dengan Least Square Dummy Variables (LSDV)

Fixed effect model yang digunakan pada penelitian ini menggunakan pembobotan *cross-section weight* dengan parameter *white cross-section*, agar mengurangi heterogenitas *cross-section* dan memberikan interpretasi hasil yang lebih baik terhadap penelitian ini. Berikut ini hasil pengujian menggunakan *Fixed Effect Model* dengan *Least Square Dummy Variables (LSDV)*, yaitu:

2 Tabel 4. Hasil Pengujian Fixed Effect Model

<i>ISLAMIC SOCIAL REPORTING (ISR)</i>			
<i>Dependent</i>	<i>Coefficient</i>	<i>t-Statistic</i>	<i>Prob.</i>
<i>Independent Variables</i>			
UK_KOM	-0.006678	-0.859947	0.4034
UK_DIR	-0.003226	-2.722977	0.0157**
UK_DPS	-0.001119	-0.921644	0.3713
KOM_AUD	-0.004520	-3.166623	0.0064**
DUMCOV	-0.105486	-6.470900	0.0000***
DUMCOV*UK_KOM	0.008698	1.125734	0.2780
DUMCOV*UK_DIR	0.001441	-0.537767	0.5986
DUMCOV*UK_DPS	0.012751	5.401137	0.0001***
DUMCOV*KOM_AUD	0.008542	4.468037	0.0005**
<i>R-squared</i>	0.997245		
<i>Adjusted R-squared</i>	0.994674		
<i>F-statistic</i>	387.8617		
<i>F_{2, b} (F-statistic)</i>	0.000000***		

* significant at $\alpha = 10\%$; **significant at $\alpha = 5\%$; ***significant at $\alpha = 1\%$

Persamaan regresi yang dibuat berdasarkan hasil estimasi tabel 5, yaitu:

$$ISR = -0.006678 C - 0.003226 UK_KOM - 0.001119 UK_DIR - 0.004520 UK_DPS - 0.105486 KOM_AUD - 0.105486 DUMCOV + 0.008698 DUMCOV (UK_KOM) + 0.001441 DUMCOV (UK_DIR) + 0.012751 DUMCOV (UK_DPS) + 0.008542 DUMCOV (KOM_AUD) + \epsilon$$

Berdasarkan hasil persamaan tersebut, diketahui apabila jumlah pada variabel ukuran dewan komisaris, ukuran dewan direksi, ukuran DPS, ukuran komite audit dan pandemi COVID-19 adalah konstan ataupun tetap, maka pengungkapan ISR akan bertambah sebesar -0.006678. sedangkan, variabel ukuran komisaris, ukuran direksi, ukuran DPS, ukuran komite audit dan pandemi COVID-19 memiliki hubungan negatif terhadap pengungkapan ISR. Hasil tersebut diketahui bahwa apabila komposisi *sharia governance* diperbanyak dan semakin tingginya kasus pandemi COVID-19, maka tingkat pengungkapan ISR akan semakin rendah, karena krisis pandemi memberikan dampak terhadap penurunan kinerja dan pendapatan perbankan syariah, sehingga akan mengalami kesulitan dalam hal penyaluran sosial, dan berdampak terhadap tingkat pengungkapan ISR. Hasil pengujian koefisien determinansi, dimana nilai *R-Squared* sebesar 0.997245 yang artinya 99% variansi variabel pengungkapan ISR bisa dijelaskan dari kelima variabel independen *sharia governance* dan pandemi COVID-19, sementara 1% lainnya dijelaskan dalam variabel lainnya yang tidak dijelaskan dalam model penelitian ini.

Pembahasan Hasil Penelitian

Berdasarkan serangkaian hasil uji regresi data panel, berikut ini ringkasan dari hasil penelitian ini.

Tabel 5. Resume Hasil Penelitian

8	Variabel	Hasil Uji-T	Hasil Uji-F
	Ukuran Dewan Komisaris	Tidak Berpengaruh (-)	
	Ukuran Dewan Direksi	Berpengaruh (-)	
	Ukuran Dewan Pengawas syariah	Tidak Berpengaruh (-)	
	Ukuran Komite Audit	Berpengaruh (-)	
	Pandemi COVID-19	Berpengaruh (-)	Berpengaruh
	COVID-19 * Ukuran Komisaris	Tidak Berpengaruh (+)	
	COVID-19 * Ukuran Direksi	Tidak Berpengaruh (+)	
	COVID-19 * Ukuran DPS	Berpengaruh (+)	
	COVID-19 * Ukuran Komite Audit	Berpengaruh (+)	

Ukuran Dewan Komisaris Tidak Berpengaruh Signifikan Terhadap Pengungkapan Islamic Social Reporting Sebelum Dan Setelah Pandemi COVID-19

Variabel ukuran dewan komisaris tidak berpengaruh signifikan terhadap pengungkapan ISR sebelum dan setelah pandemi COVID-19. Koefisien ukuran dewan komisaris adalah -0.006678 yang menandakan hubungan negatif, antara jumlah dewan komisaris terhadap ISR. Sementara koefisien ukuran dewan komisaris di masa pandemi COVID-19 sebesar 0.008698 yang menandakan hubungan positif, dengan kata lain jumlah dewan komisaris di masa sebelum dan setelah pandemi COVID-19 sebagian besar mengalami peningkatan. Hasil tersebut tidak sejalan dengan penelitian [11] dan [14] yang menyatakan bahwa ukuran dewan komisaris akan berpengaruh dengan tingkat pengungkapan ISR.

Hasil penelitian ini menyatakan sebaliknya dan sejalan dengan penelitian [4]; [19]; [22] yang menyatakan bahwa dewan komisaris tidak memiliki dampak yang signifikan terhadap pengungkapan ISR perbankan syariah, karena dewan komisaris hanya melaksanakan pengawasan secara umum tanpa memerhatikan dari sisi *sharia value*. Ukuran dewan komisaris yang tidak dipengaruhi oleh kondisi krisis pandemi COVID-19, karena didapatkan adanya peningkatan jumlah dewan komisaris di 5 Bank Syariah yang diobservasi pada penelitian ini, sedangkan hanya PT Bank Mega Syariah yang mengalami penurunan jumlah dewan komisaris pada tahun 2020. Adanya hubungan negatif, juga tidak selaras dengan teori agensi yang menyatakan bahwa semakin besar ukuran dewan komisaris maka dapat meningkatkan pengungkapan ISR, pada penelitian ini ditemukan hal sebaliknya, bahwa semakin besar ukuran dewan komisaris maka akan menurunkan tingkat pengungkapan ISR, karena tidak efektifnya pengendalian internal. Hal ini dikarenakan dewan komisaris merupakan pengambil kebijakan dan keputusan di dalam perusahaan, sehingga apabila jumlah dewan komisaris yang terlalu banyak, akan menyebabkan konflik internal dan meningkatkan *asymmetric information*, karena setiap komisaris memiliki seluruh informasi internal. Sehingga hasil tersebut menunjukkan belum maksimalnya kinerja dewan komisaris dalam pelaksanaan tugas dan tanggungjawabnya dari sisi pengawasan serta pelaporan tanggungjawab sosial ISR di perbankan syariah [4]; [19]; [22]; [8].

Ukuran Dewan Direksi Berpengaruh Signifikan Terhadap Pengungkapan Islamic Social Reporting Sebelum Dan Setelah Pandemi COVID-19

Variabel ukuran dewan direksi berpengaruh signifikan terhadap tingkat pengungkapan ISR, namun kondisi pandemi COVID-19 yang terjadi saat ini tidak mempengaruhi besar kecilnya ukuran dewan direksi. Ukuran dewan direksi juga memiliki koefisien negatif sebesar -0.003226, yang berarti terdapat hubungan negatif antara dewan direksi terhadap pengungkapan ISR, sementara koefisien ukuran dewan direksi di masa sebelum dan setelah pandemi COVID-19 memiliki hubungan positif sebesar 0.001441, dengan kata lain jumlah dewan direksi sebagian besar mengalami peningkatan.

Hasil pada penelitian ini sejalan dengan penelitian sebelumnya, dimana jumlah dewan direksi memengaruhi tingkat pengungkapan ISR di perbankan syariah, karena dewan direksi memiliki peran utama dalam hal pengawasan perbankan syariah terutama dalam hal peningkatan kinerja, keberlangsungan usaha, serta kebijakan yang ditetapkan [15]; [16]; [14]; [23]; [24]; [25]; [18]. Adanya hubungan negatif, dapat diartikan bahwa adanya peningkatan jumlah dewan direksi, maka akan menurunkan tingkat pengungkapan ISR di

perbankan syariah, hal ini disebabkan apabila terlalu banyak para pemangku kepentingan akan meningkatkan *asymmetric information* dan konflik internal, apabila **dev** direksi tidak melaksanakan tugasnya dengan baik. Hal tersebut tidak sejalan dengan *agency theory* yang menyatakan semakin besar ukuran dewan direksi maka akan memberikan pengendalian internal yang efektif, sementara penelitian ini membuktikan hal yang sebaliknya. Sehingga dapat disimpulkan, besarnya jumlah direksi juga harus disesuaikan dengan posisi tertentu yang dikuasai oleh setiap direksi, agar dapat lebih fokus dalam upaya peningkatan kinerja perbankan syariah, terutama dalam hal pengungkapan tanggungjawab sosial Islam (ISR). Ukuran dewan direksi yang tidak dipengaruhi oleh kondisi krisis pandemi COVID-19, mengindikasikan bahwa besar kecilnya jumlah direksi lebih banyak disebabkan oleh kebijakan internal para pemangku kepentingan, sehingga untuk dapat meningkatkan pengungkapan ISR, dewan direksi harus meningkatkan kompetensi dan kinerjanya dalam hal pengawasan internal di perbankan syariah.

Ukuran Dewan Pengawas Syariah Tidak Berpengaruh Signifikan Terhadap Pengungkapan Islamic Social Reporting Sebelum Dan Setelah Pandemi COVID-19

Ukuran dewan pengawas syariah tidak berpengaruh terhadap tingkat pengungkapan ISR disebabkan adanya pengaruh dari kondisi pandemi COVID-19. Adanya hubungan negatif antara ukuran DPS dengan pengungkapan ISR, menandakan apabila semakin besarnya jumlah DPS di perbankan syariah, maka akan mengakibatkan **7** penurunan pengungkapan ISR. Hasil tersebut tidak sejalan dengan *agency theory*, dimana dinyatakan bahwa semakin besar ukuran DPS, maka akan meningkatkan pengungkapan pelaporan ISR perbankan syariah, namun penelitian ini menyatakan hal sebaliknya.

Dari hasil tersebut, maka penelitian ini juga menolak pernyataan dari peneliti terdahulu yang menyatakan bahwa jumlah DPS berpengaruh terhadap pengungkapan ISR karena DPS berfungsi sebagai pengawas yang mendampingi dewan komisaris untuk memantau segala kegiatan operasional perbankan agar sesuai dengan *sharia compliance* [15]; [16]; [24]; [1]; [11]; [8]. Namun, penelitian ini menyatakan sebaliknya, sejalan dengan penelitian [25]; [3] bahwa jumlah DPS tidak mempengaruhi tingkat pengungkapan ISR disebabkan karena adanya anggota DPS yang memiliki rangkap jabatan di beberapa bank syariah dan institusi syariah lainnya, karena belum ada regulasi yang mengatur tentang kerangkapan jabatan DPS. Sehingga menyebabkan kurang maksimalnya peran DPS dalam melaksanakan tugas serta tanggungjawab dalam hal pengawasan *sharia compliance*, utamanya dalam kegiatan penyaluran dana sosial yang diakui pada pelaporan ISR di bank syariah tersebut. Peningkatan ukuran DPS juga dipengaruhi oleh kondisi pandemi COVID-19, karena pada kondisi perbankan syariah di masa pandemi mengalami penurunan kinerja dan pendapatan, sehingga pengeluaran untuk tanggungjawab sosial Islam harus diawasi dengan baik agar kegiatan operasional yang melibatkan kesesuaian dengan prinsip syariah dapat terlaksana dengan baik dan sesuai kepatuhan syariah.

Jumlah DPS yang terlalu banyak dan rangkap jabatan, membuat kinerja DPS tidak efisien, sehingga tidak dapat meningkatkan pengungkapan pelaporan tanggungjawab sosial Islam dengan baik. Sehingga kuantitas DPS tidak memengaruhi pelaporan ISR, karena kualitas dari DPS lebih diutamakan dibandingkan kuantitas, DPS yang memiliki latar belakang tidak hanya seputar ilmu fiqh namun juga memahami keuangan, manajemen, akuntansi dan ekonomi menjadi nilai tambah dalam hal peningkatan kinerja pengawasan laporan tanggungjawab sosial Islam di perbankan syariah. Jumlah DPS terbanyak terdapat di PT Maybank Syariah dengan 4 anggota DPS, sementara untuk bank syariah lainnya jumlah DPS berkisar antara 2-3 dewan pengawas syariah.

Ukuran Komite Audit Berpengaruh Signifikan Terhadap Pengungkapan Islamic Social Reporting Sebelum Dan Setelah Pandemi COVID-19

Komite audit berpengaruh signifikan terhadap tingkat pengungkapan ISR sehingga semakin banyak jumlah komite audit dapat meningkatkan pelaporan ISR dengan lebih baik lagi. **U** **2** **3** **4** **5** **6** **7** **8** **9** **10** **11** **12** **13** **14** **15** **16** **17** **18** **19** **20** **21** **22** **23** **24** **25** **26** **27** **28** **29** **30** **31** **32** **33** **34** **35** **36** **37** **38** **39** **40** **41** **42** **43** **44** **45** **46** **47** **48** **49** **50** **51** **52** **53** **54** **55** **56** **57** **58** **59** **60** **61** **62** **63** **64** **65** **66** **67** **68** **69** **70** **71** **72** **73** **74** **75** **76** **77** **78** **79** **80** **81** **82** **83** **84** **85** **86** **87** **88** **89** **90** **91** **92** **93** **94** **95** **96** **97** **98** **99** **100** **101** **102** **103** **104** **105** **106** **107** **108** **109** **110** **111** **112** **113** **114** **115** **116** **117** **118** **119** **120** **121** **122** **123** **124** **125** **126** **127** **128** **129** **130** **131** **132** **133** **134** **135** **136** **137** **138** **139** **140** **141** **142** **143** **144** **145** **146** **147** **148** **149** **150** **151** **152** **153** **154** **155** **156** **157** **158** **159** **160** **161** **162** **163** **164** **165** **166** **167** **168** **169** **170** **171** **172** **173** **174** **175** **176** **177** **178** **179** **180** **181** **182** **183** **184** **185** **186** **187** **188** **189** **190** **191** **192** **193** **194** **195** **196** **197** **198** **199** **200** **201** **202** **203** **204** **205** **206** **207** **208** **209** **210** **211** **212** **213** **214** **215** **216** **217** **218** **219** **220** **221** **222** **223** **224** **225** **226** **227** **228** **229** **230** **231** **232** **233** **234** **235** **236** **237** **238** **239** **240** **241** **242** **243** **244** **245** **246** **247** **248** **249** **250** **251** **252** **253** **254** **255** **256** **257** **258** **259** **260** **261** **262** **263** **264** **265** **266** **267** **268** **269** **270** **271** **272** **273** **274** **275** **276** **277** **278** **279** **280** **281** **282** **283** **284** **285** **286** **287** **288** **289** **290** **291** **292** **293** **294** **295** **296** **297** **298** **299** **300** **301** **302** **303** **304** **305** **306** **307** **308** **309** **310** **311** **312** **313** **314** **315** **316** **317** **318** **319** **320** **321** **322** **323** **324** **325** **326** **327** **328** **329** **330** **331** **332** **333** **334** **335** **336** **337** **338** **339** **340** **341** **342** **343** **344** **345** **346** **347** **348** **349** **350** **351** **352** **353** **354** **355** **356** **357** **358** **359** **360** **361** **362** **363** **364** **365** **366** **367** **368** **369** **370** **371** **372** **373** **374** **375** **376** **377** **378** **379** **380** **381** **382** **383** **384** **385** **386** **387** **388** **389** **390** **391** **392** **393** **394** **395** **396** **397** **398** **399** **400** **401** **402** **403** **404** **405** **406** **407** **408** **409** **410** **411** **412** **413** **414** **415** **416** **417** **418** **419** **420** **421** **422** **423** **424** **425** **426** **427** **428** **429** **430** **431** **432** **433** **434** **435** **436** **437** **438** **439** **440** **441** **442** **443** **444** **445** **446** **447** **448** **449** **450** **451** **452** **453** **454** **455** **456** **457** **458** **459** **460** **461** **462** **463** **464** **465** **466** **467** **468** **469** **470** **471** **472** **473** **474** **475** **476** **477** **478** **479** **480** **481** **482** **483** **484** **485** **486** **487** **488** **489** **490** **491** **492** **493** **494** **495** **496** **497** **498** **499** **500** **501** **502** **503** **504** **505** **506** **507** **508** **509** **510** **511** **512** **513** **514** **515** **516** **517** **518** **519** **520** **521** **522** **523** **524** **525** **526** **527** **528** **529** **530** **531** **532** **533** **534** **535** **536** **537** **538** **539** **540** **541** **542** **543** **544** **545** **546** **547** **548** **549** **550** **551** **552** **553** **554** **555** **556** **557** **558** **559** **560** **561** **562** **563** **564** **565** **566** **567** **568** **569** **570** **571** **572** **573** **574** **575** **576** **577** **578** **579** **580** **581** **582** **583** **584** **585** **586** **587** **588** **589** **590** **591** **592** **593** **594** **595** **596** **597** **598** **599** **600** **601** **602** **603** **604** **605** **606** **607** **608** **609** **610** **611** **612** **613** **614** **615** **616** **617** **618** **619** **620** **621** **622** **623** **624** **625** **626** **627** **628** **629** **630** **631** **632** **633** **634** **635** **636** **637** **638** **639** **640** **641** **642** **643** **644** **645** **646** **647** **648** **649** **650** **651** **652** **653** **654** **655** **656** **657** **658** **659** **660** **661** **662** **663** **664** **665** **666** **667** **668** **669** **670** **671** **672** **673** **674** **675** **676** **677** **678** **679** **680** **681** **682** **683** **684** **685** **686** **687** **688** **689** **690** **691** **692** **693** **694** **695** **696** **697** **698** **699** **700** **701** **702** **703** **704** **705** **706** **707** **708** **709** **710** **711** **712** **713** **714** **715** **716** **717** **718** **719** **720** **721** **722** **723** **724** **725** **726** **727** **728** **729** **730** **731** **732** **733** **734** **735** **736** **737** **738** **739** **740** **741** **742** **743** **744** **745** **746** **747** **748** **749** **750** **751** **752** **753** **754** **755** **756** **757** **758** **759** **760** **761** **762** **763** **764** **765** **766** **767** **768** **769** **770** **771** **772** **773** **774** **775** **776** **777** **778** **779** **780** **781** **782** **783** **784** **785** **786** **787** **788** **789** **790** **791** **792** **793** **794** **795** **796** **797** **798** **799** **800** **801** **802** **803** **804** **805** **806** **807** **808** **809** **810** **811** **812** **813** **814** **815** **816** **817** **818** **819** **820** **821** **822** **823** **824** **825** **826** **827** **828** **829** **830** **831** **832** **833** **834** **835** **836** **837** **838** **839** **840** **841** **842** **843** **844** **845** **846** **847** **848** **849** **850** **851** **852** **853** **854** **855** **856** **857** **858** **859** **860** **861** **862** **863** **864** **865** **866** **867** **868** **869** **870** **871** **872** **873** **874** **875** **876** **877** **878** **879** **880** **881** **882** **883** **884** **885** **886** **887** **888** **889** **890** **891** **892** **893** **894** **895** **896** **897** **898** **899** **900** **901** **902** **903** **904** **905** **906** **907** **908** **909** **910** **911** **912** **913** **914** **915** **916** **917** **918** **919** **920** **921** **922** **923** **924** **925** **926** **927** **928** **929** **930** **931** **932** **933** **934** **935** **936** **937** **938** **939** **940** **941** **942** **943** **944** **945** **946** **947** **948** **949** **950** **951** **952** **953** **954** **955** **956** **957** **958** **959** **960** **961** **962** **963** **964** **965** **966** **967** **968** **969** **970** **971** **972** **973** **974** **975** **976** **977** **978** **979** **980** **981** **982** **983** **984** **985** **986** **987** **988** **989** **990** **991** **992** **993** **994** **995** **996** **997** **998** **999** **1000** **1001** **1002** **1003** **1004** **1005** **1006** **1007** **1008** **1009** **1010** **1011** **1012** **1013** **1014** **1015** **1016** **1017** **1018** **1019** **1020** **1021** **1022** **1023** **1024** **1025** **1026** **1027** **1028** **1029** **1030** **1031** **1032** **1033** **1034** **1035** **1036** **1037** **1038** **1039** **1040** **1041** **1042** **1043** **1044** **1045** **1046** **1047** **1048** **1049** **1050** **1051** **1052** **1053** **1054** **1055** **1056** **1057** **1058** **1059** **1060** **1061** **1062** **1063** **1064** **1065** **1066** **1067** **1068** **1069** **1070** **1071** **1072** **1073** **1074** **1075** **1076** **1077** **1078** **1079** **1080** **1081** **1082** **1083** **1084** **1085** **1086** **1087** **1088** **1089** **1090** **1091** **1092** **1093** **1094** **1095** **1096** **1097** **1098** **1099** **1100** **1101** **1102** **1103** **1104** **1105** **1106** **1107** **1108** **1109** **1110** **1111** **1112** **1113** **1114** **1115** **1116** **1117** **1118** **1119** **1120** **1121** **1122** **1123** **1124** **1125** **1126** **1127** **1128** **1129** **1130** **1131** **1132** **1133** **1134** **1135** **1136** **1137** **1138** **1139** **1140** **1141** **1142** **1143** **1144** **1145** **1146** **1147** **1148** **1149** **1150** **1151** **1152** **1153** **1154** **1155** **1156** **1157** **1158** **1159** **1160** **1161** **1162** **1163** **1164** **1165** **1166** **1167** **1168** **1169** **1170** **1171** **1172** **1173** **1174** **1175** **1176** **1177** **1178** **1179** **1180** **1181** **1182** **1183** **1184** **1185** **1186** **1187** **1188** **1189** **1190** **1191** **1192** **1193** **1194** **1195** **1196** **1197** **1198** **1199** **1200** **1201** **1202** **1203** **1204** **1205** **1206** **1207** **1208** **1209** **1210** **1211** **1212** **1213** **1214** **1215** **1216** **1217** **1218** **1219** **1220** **1221** **1222** **1223** **1224** **1225** **1226** **1227** **1228** **1229** **1230** **1231** **1232** **1233** **1234** **1235** **1236** **1237** **1238**

sosial yang dijalankan perbankan syariah selalu dipastikan kesesuaiannya terhadap *sharia compliance*, terutama pada pengungkapan laporan tanggung jawab sosial di bank syariah (ISR). Namun, penelitian ini tidak sejalan dengan pernyataan penelitian [12], dimana menyatakan bahwa besar kecilnya ukuran komite tidak memengaruhi kualitas pengungkapan informasi perusahaan karena komite audit lebih memiliki tanggungjawab utama pada bagian tata kelola perusahaan serta penanggungjawab bidang laporan keuangan daripada bertanggungjawab dalam pengungkapan informasi sosial. Sehingga menurut penelitian [12] bahwa banyaknya komite audit tidak menjamin bahwa pengawasan terhadap manajemen untuk melakukan kecurangan pengungkapan tanggungjawab sosial akan terlaksana dengan efektif. Penelitian ini menyatakan hal sebaliknya, bahkan selaras dengan pernyataan *agency theory*, dimana semakin banyak kuantitas komite audit yang bertanggungjawab dan kompeten terhadap pelaporan keuangan, maka akan meningkatkan pengungkapan pelaporan ISR di perbankan syariah. Hasil pada penelitian ini dapat menjadi rekomendasi dan pertimbangan perbankan syariah untuk meningkatkan jumlah komite auditnya, dalam rangka meningkatkan pelaporan tanggungjawab sosial Islam.

6. Pandemic COVID-19 Berpengaruh Signifikan Terhadap Pengungkapan Islamic Social Reporting

Pandemi COVID-19 mempunyai hubungan negatif terhadap tingkat pengungkapan ISR, dibuktikan dengan nilai dari koefisien regresi -0.105486 , dengan kata lain ketika kasus pandemi meningkat maka akan menurunkan tingkat pengungkapan ISR. Dampak pandemi COVID-19 juga sangat dirasakan oleh seluruh industri keuangan termasuk perbankan, penurunan dari beberapa kinerja internal terutama pembiayaan dan pendapatan, berdampak sangat besar menyebabkan kerugian pada perbankan syariah. Sehingga, ketika perbankan syariah mengalami penurunan kinerja, maka tentu akan menurunkan tingkat pengungkapan ISR, karena menurunnya penyaluran dana sosial pada perbankan syariah. Kondisi pandemi COVID-19 juga menyebabkan beberapa perbankan melakukan konversi, *merger* dan *spin-off*, dengan tujuan mempertahankan kinerja perbankan syariah di masa krisis pandemi saat ini. Pada tahun 2021, terdapat 3 Bank Umum Syariah BUMN yang *merger* yaitu Bank BNI Syariah, Bank Syariah Mandiri dan Bank BRI Syariah menjadi satu kesatuan yaitu Bank Syariah Indonesia. Kemudian, perbankan syariah yang melakukan konversi dari Bank Umum Konvensional adalah Bank Aceh Syariah dan Bank NTB Syariah. Diharapkan Unit Usaha Syariah yang ada saat ini juga melakukan *spin off* ataupun pemisahan, untuk dapat mengoptimalkan kinerjanya pada industri perbankan syariah, sehingga dapat lebih meningkatkan *market share* bank syariah di masa pandemi COVID-19.

5. KESIMPULAN DAN SARAN

Penelitian menggunakan pengujian dengan regresi data *panel fixed effect model Least Square Dummy Variable* (FEM LSDV), dimana secara simultan seluruh variabel independen seperti ukuran dewan komisaris, ukuran dewan direksi, ukuran dewan pengawas syariah, ukuran komite audit dan dummy pandemi COVID-19 berpengaruh signifikan terhadap tingkat pengungkapan ISR. Sedangkan secara uji parsial, hanya variabel ukuran dewan direksi, ukuran komite audit dan pandemi COVID-19 yang mempengaruhi tingkat pengungkapan ISR pada perbankan syariah, hal ini sejalan dengan pernyataan pada *agency theory* dimana besaran kuantitas pada seluruh jajaran dewan direksi dan komite audit, dapat mengoptimalkan pengungkapan ISR dengan baik. Sehingga bank syariah perlu mempertimbangkan untuk meningkatkan jumlah dewan direksi dan komite audit yang memiliki kompetensi dan kinerja yang baik, agar dapat memberikan pelaporan pengungkapan tanggungjawab sosial yang lebih baik lagi. Tidak berpengaruhnya ukuran dewan pengawas syariah (DPS), diakibatkan masih kurang efisiennya kinerja DPS dalam hal pengawasan tanggungjawab sosial Islam di bank syariah. Dimana, jumlah DPS juga dipengaruhi oleh dampak dari Pandemi COVID-19, sehingga ketika bank syariah meningkatkan jumlah DPS-nya yang memiliki kompetensi tidak hanya dalam ilmu fiqh namun juga memahami keuangan, moneter dan manajemen, terutama memiliki keahlian dalam mengantisipasi risiko yang ditimbulkan oleh dampak pandemi COVID-19, maka akan dapat meningkatkan pengungkapan informasi perbankan terutama dalam hal pelaporan ISR.

Implikasi penelitian ini untuk mengetahui determinan apa saja dari proksi *sharia governance* yang mampu berpengaruh signifikan terhadap pengungkapan *Islamic Social Reporting* terutama pada kondisi sebelum dan sesudah pandemi COVID-19. Sehingga hasil penelitian ini diharapkan dapat menjadi bahan pertimbangan bagi para regulator untuk memberikan kebijakan terkait regulasi dan perbankan syariah untuk dapat meningkatkan performa pelaporan tanggungjawab sosialnya dari sisi *sharia governance*. Penelitian ini terbatas pada bank syariah di Indonesia, sehingga harapannya pada penelitian selanjutnya menggunakan komparasi dengan bank syariah di negara lain ataupun mengganti institusi perbankan syariah dengan lembaga non-bank syariah seperti IKNB syariah ataupun lembaga keuangan mikro syariah.

DAFTAR PUSTAKA

- [1] Adiartanto, C. P., & Chariri, A. (2013). Analisis Pengaruh Islamic Corporate Governance Terhadap Pengungkapan Corporate Social Responsibility (Studi Kasus Pada Bank Syariah di Asia). *Diponegoro Journal of Accounting*, pp. 168-182.
- [2] Amelia, A., & Yusof, N. (2020). Peran Perbankan Syariah Dalam Melaksanakan Corporate Social Responsibility Di Masa COVID-19. *IMRA: Jurnal Riset Ekonomi Islam*, Vol. 4 No. 2, pp. 96-104. <http://dx.doi.org/10.31958/imara.v4i2.2332>.
- [3] Anamah, S., & Rusli, D. (2020). Faktor-faktor yang mempengaruhi pengungkapan *Islamic Social Reporting* (ISR) Pada Bank Umum Syariah Di Indonesia Periode 2014-2019. *Artikel Repository Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia*, pp. 1-21.
- [4] Aprianingsih, A., & Yushita, A. N. (2016). Pengaruh Penerapan Good Corporate Governance, Struktur Kepemilikan, dan Ukuran Perusahaan Terhadap Kinerja Keuangan Perbankan. *Jurnal Profita*, Vol. 4 No. 5, pp. 1-16.
- [5] Collier, P., & Gregory, (1999). Audit Committee Activity and Agency Cost. *Journal of Accounting and Public Policy*, Vol. 18 No. 4-5, pp. 311-332.
- [6] Farook, S. Z., & Lanis, R. (2005). Banking on Islam? Determinants of CSR Disclosure. *Proceeding International Conference on Islamic Economics and Finance* (pp. 355-388).
- [7] Gujarati, D. (2003). *Ekonometri Dasar*. Terjemahan: Sumarno Zain. Jakarta: Penerbit Erlangga.
- [8] Haniffa, R. (2002). Social Reporting Disclosure: An Islamic Perspective. *Indonesian Management and Accounting Research*, Vol. 1 No. 2, pp. 128-146.
- [9] Haniffa, R., & Cooke, T. E. (2005). The Impact of Culture and Governance on Corporate Social Reporting. *Journal of Accounting and Public Policy*, Vol. 24 No. 5, pp. 391-430.
- [10] Haniffa, R., & Hudaib, M. (2007). Exploring the Ethical Identity of Islamic Banks Via Communication in Annual Reports. *Journal of Business Ethics*, Vol. 76, pp. 97-116.
- [11] Khoirudin, A. (2013). Corporate Governance dan Pengungkapan Islamic Social Reporting Pada Perbankan Syariah di Indonesia. *Accounting Analysis Journal*, Vol. 2 No. 2, pp. 227-232. <https://doi.org/10.15294/aa.v2i2.29>.
- [12] Kurniawati, M., & Yaya, R. (2017). Effect of Corporate Governance, Financial Performance and Work Environment Mechanisms on Disclosure of Islamic Social Reporting. *Journal of Accounting and Investment*, Vol. 18 No. 2, pp. 163-171. <https://doi.org/10.18196/180280>.
- [13] Michael C. J., & Meckling, W. H. (1976). A theory of the firm: governance, residual claims and organizational forms, Harvard University Press, December 2000. *Journal of Financial Economics* (JFE), Vol. 3, No. 4, pp. 305-360.
- [14] Nurkhin, A. (2010). Corporate Governance dan Profitabilitas, Pengaruhnya Terhadap Pengungkapan CSR Sosial Perusahaan. *Jurnal Dinamika Akuntansi*, Vol. 2 No. 1, pp. 46-55. <https://doi.org/10.15294/jda.v2i1.1927>.
- [15] Othman, R., & Thani, A. M. (2010). Islamic Social Reporting of Listed Companies in Malaysia. *International Business & Economics Research*, Vol. 9 No. 4, pp. 135-144.
- [16] Othman, R., & Thani, A. M., & Ghani, E. K. (2009). Determinants of Islamic Social Reporting Among Top Shariah: Approved Companies in Bursa Malaysia. *Research Journal of International Studies*, Vol. 9 No. 12, pp. 4-20.
- [17] Otoritas Jasa Keuangan. (2020). Statistik Perbankan Syariah 2020. Retrieved from <https://www.ojk.go.id/>.
- [18] Pratiwi, A., Darmawati., & Amaliyah, Rizky. (2020). Penerapan Good Corporate Governance Dalam Pengungkapan Islamic Social Reporting Pada Bank Umum Syariah Di Indonesia. *El Barka: Journal of Islamic Economic and Business*, Vol. 3 No. 2, pp. 257-281.
- [19] Rachmania, D., & Alviana, N. (2018). Pengaruh Kinerja Keuangan dan Mekanisme Corporate Governance Terhadap Islamic Social Reporting (Pada Bank Umum Syariah di Indonesia Periode 2014-2018). *Competitive Jurnal Akuntansi dan Keuangan*, Vol. 4 No. 1, pp. 49-55.
- [20] Rama, A. (2014). Analisis Komparatif Model Syariah Governance Lembaga Keuangan Syariah: Studi Kasus Negara ASEAN. *Laporan Publikasi Nasional*, Pusat Penelitian dan Penerbitan Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat UIN Syarif Hidayatullah.
- [21] Ridlo, I. A. (2020). Pandemi COVID-19 dan Tantangan Kebijakan Kesehatan Mental di Indonesia. *INSAN: Jurnal Psikologi dan Kesehatan Mental*, Vol. 2 No. 5, pp. 155-164.

- [22] Rivandi, M., & Marlina. (2019). Pengaruh Corporate Governance Dalam Memprediksi Biaya Ekuitas Dengan Pendekatan Model Ohlson. *El-Barka: Journal of Islamic Economic and Business*, Vol. 2 No. 2, pp. 222-244. <https://doi.org/10.21154/elbarka.v2i2.1751>.
- [23] Sudana, I. M., & Arlindania, W. P. A. (2011). Corporate Governance dan Pengungkapan Corporate Social Responsibility Pada Perusahaan Go-Public di Bursa Efek Indonesia. *Jurnal Manajemen Teori dan Terapan*, Vol. 4 No. 1, pp. 37-49.
- [24] Sudaryati, D., & Eskadewi, Y. (2012). Pengaruh Corporate Governance Terhadap Tingkat Pengungkapan Corporate Social Responsibility di Bank Syariah. *Jurnal Ekonomi dan Bisnis*, Vol. 11 No. 1, pp. 14-28. <http://dx.doi.org/10.31941/jebi.v11i01.172>.
- [25] Sunarto, C. N. (2016). Syariah Governance Dalam Pengungkapan Islamic Social Reporting Index dan Global Reporting Index Pada Perbankan Syariah Periode 2010-2013. *Jurnal Ekonomi dan Bisnis Islam*, Vol. 2 No. 1, pp. 30-57.

DETERMINAN TATA KELOLA SYARIAH TERHADAP ISLAMIC SOCIAL REPORTING DISCLOSURE

ORIGINALITY REPORT

14%

SIMILARITY INDEX

14%

INTERNET SOURCES

10%

PUBLICATIONS

9%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	Submitted to Clarkston Community Schools Student Paper	3%
2	journal.admi.or.id Internet Source	2%
3	etheses.uin-malang.ac.id Internet Source	2%
4	jurnal.unej.ac.id Internet Source	2%
5	lib.ibs.ac.id Internet Source	1%
6	ira_phajar.staff.gunadarma.ac.id Internet Source	1%
7	eprints.walisongo.ac.id Internet Source	1%
8	repository.umy.ac.id Internet Source	1%
9	journal.umy.ac.id Internet Source	1%

Exclude quotes On

Exclude matches < 1%

Exclude bibliography On